

EL NUEVO REGIMEN

PERIÓDICO INDEPENDIENTE, POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO I

LIBERIA, 14 DE DICIEMBRE DE 1902.

NUM. 56.

En Puntarenas

Tengo café caracolillo que vendo á veinte colones quintal.
Las órdenes pueden dirigirse á don Andres Sandoval de aque-
lla plaza ó al infrascrito,
San José. 18 de Agosto de 1902

MANUEL J. GRILLO.

La Botica Univerasal

DE
MANUEL J. GRILLO.

Recibe mensualmente drogas, medicinas y perfumes de las ca-
sas más acreditadas de FRANCIA, INGLATERRA, ALEMANIA
Y ESTADOS UNIDOS, QUE VENDE A PRECIOS SUMAMEN-
TE BAJOS.

LOS EMPAQUES PARA EL GUANACASTE NO
DEJARAN QUE DESEAR, PUESTO QUE SU
PROPIETARIO CONOCE PERSONAL-
MENTE TODOS AQUELLOS CAMINOS.

SAN JOSE AGOSTO DE 1902

Situada al frente de El Mercado al lado Norte.

LA



MODELO

Con este nombre he abierto
una zapateria, en la que ofrez-
co trabajo esmerado y para to-
dos los gustos, desde

el zapaton del trabajador, á la zapatilla del pie más delicado.

MATERIALES ESCOJIDOS,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

PEDRO UMAÑA R.

ADMINISTRADOR,
J. MANUEL ACEVEDO.

CONDICIONES

Este periódico se publicará dos veces
por semana y el valor de la suscripción es
50 cts., pago adelantado, número suelto
0.10 cts.

Se publican comunicados y avisos á
precios sumamente bajos.

Las personas que reciban este periódico
y no lo devuelvan, se les considerará co-
mo suscritores.

Toda la correspondencia que se relacio-
ne con esta Empresa debe enviarse con
esta dirección:

“ADMINISTRACIÓN DE
EL NUEVO REGIMEN.
LIBERIA”.

Suplicamos á nuestros Agentes tomen ne-
ta de este aviso.



LA MEXICANA

PLATERIA, RELOJERIA Y
ARMERIA DE
ANTONIO PUENTE.

Se hace cargo de todo trabajo que se
encomiende en cualquiera de los ra-
mos. Trabajo garantizado, prontitud
en el despacho y precios sumamente
baratos.

VENID Y OS CONVENCEREIS.

Situada en las piezas de don Rafael
Rivera lado Este.

EL NUEVO REGIMEN

ENTRE ELLOS

Un *neo* Corresponsal de "El Derecho", que firma Piquín II, en un ade-fecio de correspondencia trata de "par-tido de tráfugas" al Partido Civil de esta Provincia. Bien se comprende que Piquín II no conoce el significado de la palabra *tráfuga* y que la trajo á colación por aquello de que "antes que me digas te digo". Este sujeto por más que ha querido ocultar su casta haciéndose pasar por *fernandista* en las columnas de "El Derecho" ha de-jado asomar la punta de la oreja que lo denuncia ser de los *mesmos* del *Cir-culo Negro*, y un *tráfuga* de los de la peor especie porque confiesa que fué *esquivelista* de boca por razón de *estó-mago*, y que como no se lo llenaron de-feccionó transformándose en *fernandista* en donde *piensa* esperar la hora suprema del hartazgo. La recomen-dación con que se presenta y espera presentar á sus colegas al partido Re-publicano *neto*, no es de las más hon-rosas, y mucho menos en el concepto de un partido que está integrado por personas dignas, de opinión, de prin-cipios y de entereza, y no de mercena-rios ni despechados por el fracaso de sus planes presupuestivos.

En el siguiente párrafo quedan re-tratados de cuerpo entero estos repu-blicanos de mi barrio, tan *patriotas* y tan *esquivelistas* según su charla: "co-mo no todos son capitalistas y muchos (todos) esperan *chupar* algo de la va-quita aquella y *rumiarse* un huesito de *chincaca* bien gordito, y se han queda-do mirando para el bicaco, *justo* y ló-gico es que *más tarde* ó *más temprano*, cuando acaben con la *paciencia* y con la *esperanza* y *desesperen*, *vengan* con pasa resuelto á *engrosar* las filas que tan *simpáticas* les han sido siempre, máxime *que* concluido el período de Esquivel, cesa el *compromiso* (?) y pueden (sic) afiliarse al partido que más les *plazca* ¡eh! sin ser por eso de-sertoresa ¡olé!

Pobres las del C. N. como los pone Piquín II; con todo y su dialéctica en demoniada y su gramática parda los

dejan en el petate. ¡Qué amigos tienes Benita!

El partido republicano que no es de tráfugas les dirá: "*nones*, no que-remos en nuestras filas, *descriores*, *rumiantes*, *desesperados*, *presupuestivos*, ni otros bichos por el estilo; ya pueden largarse con su música á otra parte; nuestro partido es de orden y de principios sanos y en el sólo tienen un puesto los hombres dignos, con que ya ven Ustedes."

Los republicanos de mi barrio no han sido chicha ni limonada señor Pi-quín II; ellos no aceptaron de la tran-sacción más que los tres mil colones que se embucharon *aporrata*. Recuerde U. bien que en las actas electorales no aparece un solo voto republicano en favor de Esquivel, y que la avaricia y la falsia son las dos únicas y brillantes prendas que les adornan.

Pasaron las fiestas sin que tuviera-mos que lamentar ninguna desgracia de mayor cuantía. Todos nos divertimos en la medida de nuestras facultades pecuniarias, de las cuales depende la mayor ó menor expansión que pue-de alcanzar el espíritu en esos días, sin duda por lo de "estómago lle-no, corazón contento". Los toros es-tuvieron concurridos y animados; en su mayoría los bichos resultaron muy buenos; San Jerónimo quedaba bien siempre con su ganado cuya fama es inmemorial.

Las autoridades estuvieron en su puesto y cumplieron su deber impi-diendo en lo posible las riñas y desor-denes que siempre ofrecen oportuni-dad á los criminales para consumir delitos impunemente. El señor Go-bernador, obrando con rectitud, cortó las alas á cierto personaje que trató de arrogarse las funciones de Comandan-te de Policía y excitaba á ésta á ejer-cer venganza y cometer abusos, im-partiendo el sus ordenes acertadas y prudentes.

La nota culminante en estas fiestas fué la escasez de dinero, sin duda por eso, el día once no hubo ni *engomados* ni *trasnochados* y todo el mundo sin dificultades ni rebeldías, volvió á sus quehaceres cotidianos como si no los hubiera interrumpido con los cinco

días de fiestas que acaban de pasar á la historia.

PIQUÍN III.

CORRESPONDENCIA

FILADELFIA

Sr. Editor de EL NUEVO REGIMEN

Ya todo respira verano, los soles res-plandecientes, la atmósfera pura, los ar-bolés veraniegos floreciendo, en fin, toda la naturaleza preparándose para recibir al pulcro y progresista verano. Debido á todo ese movimiento que esperanza y rea-nima, y á esos preparativos de la estación, nos decidimos á hacer un paseito como quien dice rumbo á "La Balleña" en vi-cicleta-lón; llegamos muy allá de las afue-ras del cuadrante de la población en don-de se vé el esfuerzo de nuestros agricul-tores privados (privados dije: ese es *los* gazapo en Gramática) pues á ámbos lado del camino milpas azules tan azules como "Cerro Azul", platanares, potreros con algunas recesitas, en fin labranzas en pe-queño; no pudimos llegar más allá porque aún no lo permiten los caminos y éstos no están al cuidado, de los dueños de cemen-terias, sino otra cosa fuera. Pues bien, nos devolvimos de allá donde el camino se presentó intransitable y aún distábamos mucho para llegar á la villa, cuando sen-timos á nuestra derecha un mal olor, re-pugnante é in-analizable pero imitando á las gallinas que están viendo el peligro y en busca de él, fuimos internándonos al Este, conducidos por aquél ambiente pú-trido; quién sabe en busca de qué, porque no nos lo imaginábamos. Pero, puf, ma-nos al pañuelo, y no estaríamos menos de cien varas, del teatro ¡que teatro! lástima la comparación; pero por Dios, señor Re-dactor, deme U. una expresión adecuada para describir con exactitud, pero nos es-tábamos asfixiando y volvimos hacia atrás para rehacernos de aliento.

Así que desandamos un trecho, nos pa-ramos y cogiendo una con otra respira-ción nos calmamos y aunque un poco transidos del estómago, volvimos y entón-ces sí, dijimos: ó al lugar donde está esa putrefacción ó á la gloria, y al efecto, lle-gamos. Donde cree U. que lle-gamos! Pues al Rastro; pero señor en otra ocasión le enviaré una relación de ese foco de inmundicias y de recreo de fieras, por ahora basta, vamos á lavarnos con algún desinfectante porque allí se en-cuentra la fiebre amarilla y el sepulcro en combustión, y no crea U. que nos volvi-

mos por donde llegamos sino por la vega del río á fin de no darle la espalda al edificio donde se destaza el primero de nuestros alimentos.

Por aquí la salubridad pública no se presenta muy halagüeña, dícese que hay algunos niños enfermos y que á algunos de ellos los visitó el Doctor Nobo y que es sarampión lo que tienen y que también dictó algunas precauciones para evitar la propagación. Agradecemos al Doctor Nobo

No dudamos que el honorable Municipio haya dictado alguna medida porque el señor Porras no es hombre que duerme en la ceniza y es un transeunte su compañero y amigo Juan R. Robles. Lo mismo el Jefe Político ya debe haber dado parte, en virtud de una ley que se lo ordena.

Lo que sigue no me lo crea á mi (debe saberle don Julio ó Julian) pero se dice entre carniceros que se ha aumentado en un colón el impuesto de destace de ganado vacuno, sin que el Gobierno haya aprobado la nueva tarifa. Pero hay que ver que las gentes del Municipio no son de las que se les vá el pájaro. Así también se dice que esa medida se debe á que en el verano hay que medir los terrenos municipales y que á ese efecto, y para entonces, adelantó una fuerte suma de dinero. Ese es oído: hacer el ataúd para cuando se mueran. En Paz!

VERO.

BIEN PUBLICO

Somos hijos de esta Provincia y por ella nos cremos con derecho á ocurrir á la pública manifestación de lo que á nosotros mismos nos sucede.

El libre tránsito de esta ciudad para los barrios de Santa Inés y Cañas Dulces ha sufrido en la Carretera Nacional una interposición formada por un portón, beneficiando á unos cuantos creadores de ganado y con perjuicio de los vecinos que tienen esa molestia de abrir y cerrar lo que antes no tenían.

Los señores creadores pueden muy bien empastar manzanas de potrero para la cría de sus animales y tenerlos encerrados; lo que sucede es un beneficio propio en perjuicio del bien público. Existe el derecho de servidumbre desde tiempo inmemorial para el paso de los vecinos, y si á esto se agrega el hecho de ser Carretera Nacional lo que se ha ocupado para poner un portón, desde luego se ha ido en contra la ley.

Llamamos la atención del señor Gobernador de la Provincia, parz que inspi-

rado en la justicia que nos asiste, ordene á las personas que han interceptado el camino le den el libre tránsito en beneficio de ámbos vecindarios y con éllo le quedarán agradecidos los

HIJOS DEL PUEBLO.

Cañas Dulces, diciembre 2 de 1902.

ESCANDALOS

En casa del Policia número 1, con frecuencia se observan escándalos alarmantes, entre él y su concubina, esto es inmoral cuanto más estando al frente la casa de Escuela de Niñas y con pared de por medio la familia de la señorita María Rojas. Esperamos que el señor Político ponga remedio sobre los hechos que no ignora.

Una mosca muerta.

Cañas diciembre de 1902.

CRONICA

Nuestro

colega EL DERECHO publica la sentencia que el Tribunal de Casación dictó en la acusación que el Fiscal de Corte le estableció por haber reproducido unos cables de "El Boletín Comercial". La resolución fué favorable al colega pues que dicho Tribunal se declaró incompetente para conocer del asunto por no tratarse de un delito de imprenta de los que comprende la ley que rige esa materia. Por tal motivo felicitamos á *El Derecho*, y no opinando con "El Noticiero" que desea sacar la brasa con mano ajena, hacemos votos porque no sea él la víctima de prueba de los nuevos procedimientos dirigidos contra la prensa.

Formulas

para documentos por trabajo rural, conforme á la nueva ley de agricultura y servicios domésticos; hay de venta en la tienda de don Rafael Valdelomar.

Antenoche

como á las nueve se fugaron del Cuartel los reos, Manuel Antonio Pastana, Enrique Rosales, Juan Sequiera y Benjamín Galeano. Con tal motivo menudearon los disparos de armas de fuego, tanto del rondín del Cuartel

como de la policía que se puso en persecución de los prófugos, y se produjo gran alarma en el vecindario, y muy especialmente en quienes indujeron á la Comandancia á despojar de sus *escobas* á los civilistas por temor de un ataque al Cuartel con esas *armas* nacionales, que son las únicos que les han encontrado á esos pacíficos mantenedores de la *difunta* transacción.

A la Botica Central

del Doctor Nobo acaba de llegar Cápsulas quinina Pelletier, Cápsulas de Sándalo, Copaiba, Castor, Trementina, Creosotadas y Apiol, al granel. Cápsulas de Morrhou, de Apiolina, de Eter, de Cloroformo y de Eucalytól en vasos. Pastillas de Cuajo y Carbolina legítima.

Indudablemente

nuestro amigo Julián García era la persona llamada á encargarse del cuidado y manejo del Parque; bajo su dirección y con su esfuerzo lo está convirtiendo en un precioso jardín á donde concurremos todos á matar nuestros ratos de ocio. Adelante Julián, no hay que desmayar en tan buenos propósitos.

En la Botica Universal

Situada frente al Mercado de San José por el lado Norte, entre otras especialidades se vende el "BAESAMO DE ORO" que cura radicalmente las leucorreas ó flores blancas, corrige la sangre y destruye la enfermedad y venéreas y afecciones del vientre; el ELIXIR TROPICAL usado con gran éxito en la impotencia causada por excesos juveniles y los derrames seminales; la MARAVILLA UNIVERSAL que cura los callos en seis dias, y las famosas GOTAS ELECTRICAS calman instantáneamente el dolor de muelas, y evitan la carie en la dentadura.

Todos el que pruebe cualquiera de estos medicamentos se convencerá de su importancia.

En la noche

del miércoles pasado vimos una vaca pastando en el Parque Militar, con la mayor tranquilidad del mundo y sin que ningún celoso empleado de policía, le indicara la salida para su sitio ó para el corral del fondo.

Ya entramos á la regeneración.

Personal

—Aunque tarde tenemos el gusto de enviar nuestros parabienes á los esposos Muñoz-Rovira por el nuevo y ro-

busto ciudadano con que han aumentado la alegría de su hogar.

Telegrama de Bagaces

Diciembre, 8 á las 6 pm. A "El Nuevo Régimen". José Sandoval y yó, electores propietarios, rechazados del salón por la policía impidiendonos votar, órden Jefe Político Apesteguí. Elector, Santiago González, metido en cárcel, todo antes votación. Canuto Contreras.

MUNICIPIOS DE LA PROVINCIA

ELECTOS EL 8 DEL CORRIENTE

Cantón de Liberia.

Proprietarios, Coronel, don Dámaso Centeno, don Santos Urbina y don Manuel Marín P.

Suplentes: don Guadalupe Bolandi y don Juan Acuña Palomino.

Cantón de Carrillo.

Proprietarios: don Juan R. Robles G., don Onofre Chávez y don Fernando Pizarro.

Suplentes: don Jose Antonio Bonilla y don Domingo Gutierrez.

Cantón de Santa Cruz.

Proprietarios: don José López, don José Alvarez y don Rafael Gutierrez C.

Suplentes: don Heriberto Gutierrez y don Isaias Morales.

Cantón de Nicoya.

Proprietarios: don Alberto Flores C. don Adolfo Fonseca G. y don Soledad Jiménez M.

Suplentes: don Eugenio Rosales y don Crisanto Obando.

Cantón de Bagaces.

Proprietarios: don Eduviges Perez, don Agustín Pasos y don Marcelino Morales.

Suplentes: don Santiago González y don Dolores Ordóñez.

Cantón de Cañas.

Proprietarios: don Vicente Cantero H., don Eulogio Vega y don Víctor Elias Cerdas.

Suplentes: don Matias Bolivar y don Eduardo Chaverri.

Mas fiestas

En mi fonda la Cosmopolita, ofresco un buen servicio y un esmerado asco, donde encontrará el viajero todo lo que exija el gusto más delicado.

Se hablan todos los idiomas desde el Inglés hasta el Chino; pues tengo interpretes para todos, eso sí que hay que llevar platita en mano de lo contrario ni el Español se entiende.

Ocurrid y saldreis satisfecho.

Propietario,

AGUSTIN THOME.

Cañas, diciembre de 1902.

Oro y mas Oro

Vendo en mi establecimiento de comercio que tengo en esta ciudad, sombreros de palma salvadoreños, artículos de pulpería sumamente frescos y baratos.

Tengo además bien montadas una panadería y una purería donde se satisface las exigencias del público consumidor.

En el ramo de sastrería se satisface el gusto más delicado y el precio más bajo.

Para las próximas fiestas ofresco á todos mis amigos y amigas un salón bien arreglado á la *dernière* para bailes y después de éllas, será gratis para quien lo solicite.

Liberia.—Guanacaste.—C. R.

REDECINDO MONTIEL.

¡¡ Ocurrid !!

La nueva zapatería que se abrirá desde el 17 de noviembre en adelante ofrece satisfacer todas las exigencias del público; buen trabajo artístico, precios sin competencia, materiales excelentes, hormas interpretadas al gusto del cliente por el famosísimo Nicolas Vanega que trabaja en mi taller dan un resultado admirable. Casa de don Anas-tacio Villar, número 65

Liberia, noviembre 15 de 1902.

FRANCISCO E. MARIN.

Si desea U.

Comprar buen calzado, de escojido material y á precios módicos, dese una vuelta por la zapatería de

MANUEL A. PASTRANA

Frente á la importante casa de comercio de don Federico Sobrado, calle Este.

Se toman medidas á domicilio.

JOSÉ DEMETRIO CAAMAÑO

Agente de negocios judiciales.

Liberia.—Guanacaste.

La Colombiana.

PLATERIA LA ECONOMIA.

Al público; las personas que desen mandar hacer algún trabajo como dorar ó platear y quieran gastar menos acudid á esta que se garantiza el trabajo que se me encomiende.

Venid y os convencereis

Local: una de las piezas de la casa de las niñas Guillén.

Liberia, noviembre 12 de 1902.

LEOPOLDO PACHON.

IMPRENTA DE LIBERIA

En esta tipografia se imprimen con esmero y prontitud y á precios muy bajos los trabajos siguientes:

PERIODICOS, HOJAS SUELTAS, MEMORANDUMS,

FOLLETOS, TARJETAS, LIBROS TALONARIOS

Y DEMAS TRABAJOS DEL RAMO

TIP. DE LIBERIA.